

# FINNEVAUX

- 6 -

Extrait du dossier "Warnant"

Après son mariage avec Florentine Willot le 11.08.1847, Nicolas vient habiter Finnevaux, dans la propriété de sa femme.

La maison est située dans le chemin en face de l'église. Il est cultivateur, mais il s'est plutôt spécialisé dans l'élevage des chevaux et des vaches. Il fait le négoce des chevaux.

En voyant la propriété, on peut imaginer toute l'animation qui devait régner à cette époque. La vie d'un manège, aujourd'hui, ne doit pas différer tellement de l'activité il y a 150 ans. Les bâtiments sont encore ceux d'alors. Ils sont notre mémoire.

Florentine Willot est ° le 20.01.1824. x Nicolas Warnant 11.08.1847. + Dinant 26.04.1913

Elle a une sœur : Victorine Willot

Nicolas Warnant est fournisseur de chevaux du roi Léopold II. Venant de Ciergnon, conduit par son écuyer, et accompagné par la princesse Clémentine, il vient les choisir à Finnevaux.

Vivre dans cette splendide région offre probablement d'autres ressources que les produits de la ferme. Les lapins sauvages, les lièvres, le gibier à plumes ou à poils doivent permettre de garnir la table d'une très belle façon.

A partir de 1860 jusqu'en 1866, Nicolas est échevin d'état civil. Au décès du bourgmestre, en 1866, il devient responsable de la commune et restera bourgmestre jusqu'à sa mort. Tous les documents de l'état civil entre 1860 et la date de son décès sont signés de sa main.

Le ruisseau dans le fond de la vallée « Fond de Famenne » ,en contrebas de sa propriété, lui permet d'installer un système de remontée d'eau à l'aide d'une vis d'Archimède jusqu'à la place du village. Tous les villageois profitent ainsi de cette pompe communale.

Lors de leurs unions, les jeunes fermiers exploitant ces petites fermes, reçoivent comme cadeau de mariage de Nicolas, chacun une vache de sa production. Cet animal représente pour ces fermiers souvent leur seule fortune.

Florentine donne aux jeunes filles de la commune, comme cadeau de Pâques un nouveau chapeau pour aller à la Grande Messe.

Assez paternaliste, il passe avec la cloche dans le village à 22 heures, obligeant les 2 cafés du village à fermer, même lors de la kermesse annuelle.

Une très belle photo familiale (ci-joint) montre la famille Warnant, en 1896, réunie pour fêter les noces d'or de Nicolas et Florentine. Grâce à Jacqueline Delvigne, nous en connaissons les noms.

*(ndlr : Ces noms sont en possession de Mme Eliat de Finnevaux)*

*Nicolas Warnant décède le 19 décembre 1897 à Finnevaux.*

*L'acte le signale Chevalier de l'ordre de Léopold et propriétaire, bourgmestre.*

*Son fils Léopold lui succède comme bourgmestre.*

*Florentine Willot, veuve de Nicolas décède à Dinant le 26 avril 1913.*

## LE VILLAGE DE FINNEVAUX

Le territoire de Finnevaux recèle des traces de l'industrie de la pierre taillée qui y est pratiquée à l'époque néolithique, favorisée par un important gisement de silex qui traverse le plateau dominant la rive droite de la Meuse en amont de Dinant.

Erigée en commune dans le cadre de la réorganisation territoriale imposée par la Révolution, Finnevaux couvre une superficie de 661,12 ha et offre, à l'aube de l'indépendance belge, un aspect encore très primitif, comptant 9 fermes et 45 maisons rurales encore en bois et argile et couvertes de chaume.

La vie économique y est dominée par l'agriculture. (40% de la surface cadastrale de la commune.) Les prairies ont progressé en relation avec l'intensification de l'élevage axé d'abord sur les moutons et ensuite sur les bovidés.

La vie des Warnant y commence en 1847 avec le mariage de Nicolas Warnant avec Florentine Willot. Venant de Haversin, il vient habiter la propriété familiale de Florentine Willot. Il entre au conseil communal et devient bourgmestre de Finnevaux.

Nicolas Warnant et deux de ses fils, Anatole et Léopold se spécialisent dans l'élevage des chevaux.

Le plus beau bâtiment du village est l'église de Finnevaux remontant au XIII<sup>ème</sup> siècle; les murs de la tour avaient un mètre et demi d'épaisseur. Patron de la paroisse : Saint Clément. D'après la tradition familiale, c'est sur insistance du clergé local, qui voulait une nouvelle église, que l'église a été détruite. La tour est gardée et reproduite sur le pastel de Berthe de Heneffe. Abandonnée, elle se dégrade rapidement.

Nicolas Warnant, décédé, c'est son fils Léopold Warnant qui devient bourgmestre. Il va autoriser la démolition de l'ancienne église et il fait construire l'actuelle en 1900 sur un terrain familial; elle est de style gothique.

Alfred Warnant, frère de Léopold, médecin à Beauraing et Javingue avait dit qu'offrir le terrain pour la construction était la meilleure façon pour rester « maître » dans le village.

En 1890 Anatole part habiter Ciney, Nicolas décède en 1897, et en 1913 Florentine Willot, veuve de Nicolas, part habiter Dinant, où elle décède. Leopold vend Finnevaux à cette période.

## **Léopold WARNANT**

fil de Nicolas Warnant et de Florentine Willot

jumeaux ° 20.12.1856 à Finnevaux.

Léopoldine décède peu de temps après la naissance + le 3.1.1857. Léopold reste célibataire.

Il est l'auteur des lettres concernant l'histoire familiale. Ces recherches sont faites par un historien connu : le Chanoine de Leuze, auteur de plusieurs livres. Il communique les textes à son oncle, Léopold. Pour ne pas avoir de confusions, dans la famille, on l'appelle : l'oncle Pol. Il succède au décès son père, en 1897, comme bourgmestre de Finnevaux. Sa profession est marchand de chevaux, comme Anatole et Arthur.

Il fait la déclaration de décès de son père, Jean-Nicolas le 20.12.1897 et signe l'acte.

Grâce à l'identité des signatures, nous savons que c'est bien ce Léopold qui écrit les lettres à son oncle.

*(Le fils d'Alfred, Léopold, appelé Pol, s'intéresse également à la généalogie et habitant Javingue, entretient également une correspondance)*

L'ancienne église de Finnevaux remonte au XIII<sup>me</sup> siècle; les murs de la tour avaient un mètre et demi d'épaisseur. Patron de la paroisse : Saint Clément.

En 1900, Léopold prend la décision (fort contestée actuellement) de démolir le bâtiment, gardant la tour et les fondations. (voir gouache de Berthe de Heneffe) Sur un terrain cédé par la famille, on reconstruit une nouvelle église en néo-gothique.

Sa maman Florentine décède le 26.04.1913 à Dinant. C'est vers la même période qu'il vend la propriété familiale de Finnevaux à des religieuses françaises et qu'il part habiter Dinant avec sa sœur Laure. Il se laisse abuser par un ami et perd sa fortune au moment de la grande crise économique fin 1920.

Il décédé en octobre 1935 à Harscamp à Namur.



*Photo de famille prise à l'occasion des noces d'or de Nicolas et Florentine Warnant.*